

La Hoja Casbantina

Enseñar á los labriegos el modo de alcanzar mayor bienestar y desahogo ...

constituye uno de nuestros principales deberes. — (MALNOTI).

ANO III

CÁSAS 22 DE SEPTIEMBRE DE 1910

NÚM. 41

EL TODO POR EL TODO

Es tan crítica la situación de los labriegos en esta comarca, que dá lástima pensar, ver y sentir, como sentimos de cerca, los efectos de la miseria. Esta avanza imponente como río desbordado, llevando por delante al pobre y al mediano y socabando los cimientos seculares de las casas *fuertes* por anotonadura, las cuales, de no apercibirse á tiempo, se desplomarán á plazo corto, con tanto mayor estrépito cuanto mayor es su altura.

No queremos puntualizar las causas de esta crisis profunda; solo si, decir lo que noblemente entendemos, para aminorar sus lugubres efectos.

Es indiscutible que los labriegos hoy cierran su presupuesto á la moderna, con déficit constante. Esta situación es insostenible mucho tiempo; para dominarla y vencer, sólo hay dos medios aptos: disminuir los gastos y reforzar los ingresos. Ambas cosas, en parte, son posibles para todos, y causarían menor desnivel en la pendiente forzada porque atraviesa nuestra agricultura.

No puede darse reglas fijas para la disminución de gastos; el padre de familia debe lanzar una mirada sobre todo aquello que cabe prudentemente cercenar, y sin atender al clamoreo de sus hijos y hasta de su mujer, reducirse á lo menos posible en todo, sin llegar á la tacañería.

De ese modo tendrá, á fin de año, unas pesetas más, que ningún estorbo le harán, para cubrir los gastos incesantes, y á la par inevitables, pues, como diceen, una casa es un pozo sin suelo, una hoguera que todo lo devora.

Pero lo principal es, á no dudarlo, reforzar los ingresos, y esto es más difícil de lo que á primera vista parece.

El labrador se ve forzado á partir de una base incierta. Es el tiempo. Si el tiempo no es favorable para el desarrollo de las cosechas, todos los cálculos quedan por el suelo, y en vez de ingresos tienen mayores gastos.

Contra las inclemencias del tiempo no sirve ni el talento ni la previsión.

Pero, aunque llueva, en el atelen decir, chuevos con tocino, el que no siembra no siega, y el que no prepara con tiempo y endereza sus faenas, llega mal y tarde.

Para poder segar con abundancia, aparte de lo dicho, se requiere que las tierras no estén empobrecidas, esquiladas, como sucede en muchos casos, porque no se estercola y no se añaden abonos. De aquí la necesidad de gastar abonos; y como cuestan dinero y dinero no hay, de pobre, la cosecha, llega á más pobre. Es el camino de la ruina segura; es necesario que nuestros labriegos despierten, es necesario que reaccionen contra la miseria que se les viene encima.

Con buenas cosechas aun no puede andar desahogado; con raquícas, marcha á pasos de gigante al desquicio general. Paga, sumando todos los tributos de territorial, consumos, cédulas, solares, y lunares que también le cargan, más de una vez, al 50 por 100 de la cosecha, siendo buena. Con la otra mitad se ha necesitado á vivir y sufragar todos los gastos de la casa.

Si esto resulta poco menos que imposible siendo buena la cosecha, mala, es el disloque. Y en vez de auxiliarle, aún le embargan lo poco que tiene, para dejarlo sin pie. Así andan las cosas en España!

En principios de buena economía, lo prudente, lo urgente, lo preciso absolutamente para no sucumbir, es doblar las cosechas, doblar la producción, y en parte se puede, pero no siendo rutinarios.

Ha llegado el momento de echar el todo por el todo. Los olivos no darán fruto este año, y tal como algunos los tienen y los cultivan, á golpe limpio, cortando á lo bruto, no estercolando y labrando mal, ni éste ni el que viene, aun sin la negra. ¿Cuántos años hace que se esperaba una cosecha grande y no llega? Algo mejor sería mediana y continua, y esto está en mucho á mano del labrador instruido.

Era el vino el fruto principal en esta tierra. El más pobre de los jornaleros de cada pueblo tenía una viña y sacaba de ella 8 ó 10 nietros, que, á cinco duros, le ayudaban para mantener la familia, no llegando para ello el jornal.

Hoy, hasta que se les pase la sequera, (1) (aún hay quien no se rinde y no cree en la filoxera porque no la ve), es inútil pensar en esa fuente de ingresos para el labrador. Pronto esos incrédulos tendrán que beber agua, y entonces creo creerán en lo que no creían. La repoblación de los viñedos con planta americana es un problema grave, costoso, expuesto, difícil y no tan rápido como fuera preciso para contener la avalancha de miseria que arrollará cuanto á su paso encuentre.

Restan sólo los campos, y de éstos la mitad no dan por estar de gárgara.

Pues hay que dar el paso: sembrar á tajo parejo y doblar la cosecha.

¡Qué locura, dirán muchos! Ya lo sabemos; era preciso el haber rastrojado á tiempo, emplear abonos y doblar la simiente. Pero aun sin haberlo hecho, puede darse un poco de avance sembrando mucha *lubanza* y no dejando nada quieto, improductivo.

Si el labrador llega á poder almacenar tantas *tueras*, ó sin torcer, por que para el caso es igual, tanta hierba como paja tiene, le sería facilísimo el criar ganado lanar y vacuno sin sacarlo de casa, aumentando el estiércol y sacando un dineral de las carnes, y beneficiando, además, los campos.

¿Ignoran algunos que las plantas llamadas leguminosas enriquecen el terreno en vez de esquilmarlo?

¿Por qué, pues, hemos de vivir en la miseria, pudiendo nadar en la abundancia?

Que no quede en todos estos campos un palmo sin sembrar. Animo; rastrejemos, abonemos, cambios de sistema; hay que echar el todo por el todo, ó suémbimós.

Fuera la *gilibría*: eso es el escopetón de pedreña de nuestros abuelos. El que hoy se empeña en luchar, de este modo pronto caerá muerto. El trigo no subirá gran cosa si los puertos no recargan las entradas, y solo nos quedan los pastos. El dilema es terrible: ó morir, ó cambiar.

X.

La Caja y su liquidación

Días de verdadero agobio han sido la última decena del pasado mes y primera del actual; pero gracias á Dios resultaron falsas las conjeturas de muchos obstinados en propalar que no liquidaría la Caja sin grandes extorsiones, y quizá ni con ellas. Si fueran astrónomos, ya sabíamos cuándo era la hora de sembrar: cuando anunciaran tiempo seco.

Teníamos fe ciega en la solvencia de los socios, en los medios que el warrantage les pone á la mano y en su buena voluntad. Será cierto que los malos pagadores están como socios en la Caja; lo más *porgan* de cada pueblo, como nos dijo una persona; pero nosotros podemos responder que los más pobres suelen ser los primeros en pagar.

Hemos entrado en el sexto año de nuestra vida legal con un empuje inesperado, y es difícil predecir dónde llegaremos en Agosto del año inmediato; quizás superando la cima de 100.000 pesetas, al total de operaciones, pues solo en ocho días el capital fuera de Caja oscila en 20.000 pesetas.

¿Quién no vió el día 3 la cola formada en el patio de la casa social, para recibir dinero con objeto de ir á la feria? Dando por término medio una onza de aumento en cada *trato*, de comprar con dinero á ir sin él (cosa que á todos parecerá poco), las economías hechas por los socios suman, poco más ó menos, mil

pesetas; 200 duros economizados por nuestros amigos, por los pobres; ese es el fruto de nuestro trabajo, trabajo aplastante, pero de grata satisfacción.

¿Cómo no ha de tener la Caja socios? Aumentarán de día en día, tanto más, cuanto mayor sea la instrucción y la necesidad, y ésta crece por momentos, efecto de la falta de cosechas.

Por esto, viendo en lontananza lo que este invierno sucederá, la Caja sentó más en firme sus cimientos.

Hasta ahora era sola la Junta directiva la que respondía solidaria y mancomunadamente á todas las imposiciones hechas. Para algunos éramos los cinco de la Junta, cuatro descamisados, y uno sin camisa; no ofrecía garantías de seguridad el traer dinero á nuestra Caja.

Pero la gente que sabe, es la mejor garantía en todo, el no tener las uñas largas, aunque se lleve camisa muy aplanchada y sombrero de tres pisos, aportó más de 7.000 duros á nuestras manos, que de cierto no los hubiera puesto en las de los que nacieron para ser pequeños de corazón, odiosos sin fundamento, e incapaces para el bien, porque les falta el amor.

Hoy, llevados á la práctica los acuerdos de la última Asamblea, responden la primera imposición de cada socio (ya pasan de 5.000 pesetas) y además los intereses todos, habidos y por haber, de los señores que forman la nueva Junta y son: D. Julián Avellaneda, Presidente. Vocales. D. José Betrán, D. Manuel Panzano, D. Angel Torres (Aguas), D. Miguel Blecua (Abiego); D. León Benedet (Angüés), D. Martín Cebollero (Bastaraz), D. José Mavilla (Belillas), D. Agustín Rufas (Bierge), D. Clemente Subías (Ibérica), D. Hipólito Nacente (Labata), D. Tomás Conte (Liesa), D. Eduardo Torrente (Morrano), D. Sabino Buil (San Román), D. Miguel Betrán (Sieso). Tesorero, D. Bienvenido Caudevila, y Secretario, D. José Loriente.

¿Son todos estos señores unos descamisados? ¿Qué alegarán ahora? ¡Ah! si los que hablan tuvieran un poco de sentido común, cerrarían los labios y admirarían esa concentración de voluntades, para dar la batalla á la miseria, que, como negro fantasma, asoma su cabeza, llevando el espanto á todas partes.

Otra de las innovaciones importantísimas ha sido la solidaridad hecha por grupos, de tal modo, que cada pueblo responda á los préstamos hechos á los socios, dentro de la escala que entre todos y para todos ellos mismos han señalado. Trabajo necesario al extender la Caja su radio de acción y de tranquilidad para ésta; pues los bienes que resulten del remate judicial pasan á manos de estos señores, los cuales tienen el deber de liquidar antes de que espíren los trámites ejecutivos, para poder pagar á su tiempo todas las imposiciones.

Que resultará esto un pequeño Banco agrícola, no tiene duda, y que muchos capitales tímidos vendrán á la Caja, lo esperamos.

De todos modos, sea por esta causa, sea por otras, no nos arredra dificultad ninguna. Sin más que una pequeña molestia, sin más auxilio que las firmas de la Junta, el Banco facilitará lo mismo 100.000 que 200.000 pesetas, que no representan eso solo los patrimonios de todos.

En estos primeros momentos hay que ir con medida; no tiene la Caja disponible tanto cuanto se le pide, pero tengan un poco de paciencia.

Entre los abonos y los trigos depositados en nuestro almacén, en el doks de la casa social, pasa de 15.000 pesetas, ocupadas las cuales, al irse liquidando, entrarán en Caja.

Por otra parte, veremos si los capitales que están inmediatos al campo de nuestras operaciones engrasan las entradas ahora que puelen, porque después, les pasará como en todo. Con ellos y sin ellos la obra irá adelante.

¡Que nuestras obras se fundan en la razón y en la justicia, en la igualdad y la economía, en la independencia y en el respeto sincero, y esto es inútil combatirlo! la verdad y la razón, más ó menos pronto, triunfan.

A.

LA COOPERATIVA FARMACÉUTICA

Cuando en la Asamblea última se puso sobre el tapete el punto de disolver la cooperativa, volviendo al sistema de la *iguala*, unánimemente respondieron los socios no procedía tal retroceso.

Que ésta era su voluntad y la de los ausentes, lo ha demostrado el hecho de no haberse dado de baja en las listas; antes bien, éstas aumentan, y esperamos crecerán no poco en el presente mes.

Y no se dirá que el cambio para muchos es fácil; pero son fuertes los socios, y diez kilómetros más no les causan espanto, ni el pagar por encima de lo cobrado, si fuese necesario.

Esto indica, prueba á luz interímana, que no hay presión, sino convicción, en ellos y á los hombres convencidos no se les arranca tan fácilmente sus ideas. Han meditado las diferencias, han pesado los inconvenientes, han sufrido las molestias, y con todo no cambian de opinión; fuertes son, á no dudarlo.

Hemos oido elogios de las tres farmacias que despiñan para los socios de la cooperativa, y en verdad que se han esmerado en el servicio, en la pulcritud con que han presentado asociadas las fórmulas por libretas, en los rótulos puestos, en las cajitas donde adaptan los medicamentos. El servicio puede decirse que es, en una pieza, afable, rápido y económico.

En este año, probablemente, serán 5 las farmacias que expenderán medicamentos para los socios de esta Cooperativa, y en todas ellas obtendrán lo que pídan y se les atenderá con solicitud y celeridad. Más

decimos: muchos, por causas que no indagamos, se visitan en Huesca ó en Barbastro, y allí mismo toman las medicinas donde mejor les viene.

No pierdan las recetas, que la Cooperativa les abonará esas cantidades, sin más quebranto que el 30 por 100 de la tarifa aplicada, y si quieren mayores ventajas, les indicaremos la farmacia, tanto en Barbastro como en Huesca, donde, sin más que presentar la libreta con el sello de este Sindicato, les harán de baja dicho 30 por 100 en las recetas.

Ya dijimos el año pasado; para nosotros todas las farmacias son iguales, porque nuestro objeto no es ni la política ni la acaparación farmacéutica, sino el bien de todos y la libertad de todos, dentro de la unidad económica.

En la 2.^a Asamblea se acordó dar una Circular nueva con las bases, para que llegara á conocimiento de todos; pero nos falta tiempo para abarcar bien tantos asuntos; de modo que puede tenerse el presente conio sustitución á la Circular y hacer que llegue á manos de los que pueda interesarles, parientes ó bien amigos.

La cuota será, como en el presente año, cinco céntimos por persona y caballería. Para unificar los trimestres con la Caja de Ahorros y el seguro de animales, sería mucho mejor que pagaran al ingresar dos meses y en Diciembre se cobraría un trimestre de todo, Botica, Caja y Seguros. De todos modos, esto no es dificultad para entrar, pues hay quien aún no ha pagado un céntimo y nada se le ha dicho, si bien ahora esperamos lo hagan lo antes posible, para formar la liquidación total el día de San Miguel. Hasta de Azara han ingresado socios nuevos, y si muchos no entran, es porque lo ignoran. Trabajen todos en bien de todos, pues por eso se llama Cooperativa.

LA MENTA

Una de las plantas que no debieran faltar en ningún huerto por su aroma especial y por sus virtudes medicinales, es la menta. Muchas de sus cualidades las hemos experimentado, y por tanto hablamos bajo la base de la experiencia propia.

Las hojas de menta aplicadas á la frente mitigan en gran parte el dolor de cabeza. Muchas tardes, cogidas unas hojas y machacadas y colando después el agua la hemos tomado como refresco, por más que sea un excitante del estómago, ayudando no poco á la digestión.

El polvo de menta lo hemos usado como pimienta en las comidas y también hemos sentido sus buenos efectos.

En general, se recomienda á las personas anémicas y propensas á las palpitaciones de corazón, á los que sufren vómitos y náuseas.

El cocimiento de menta tiene aplicaciones en los vómitos de sangre, y la infusión tomada con leche suele calmar los dolores de vientre.

Porque en las farmacias se prepara infusiones jarabes, esencias, espíritu de menta; todo lo cual podríamos tener en nuestra casa y utilizarlo cuando fuera necesario, sin molestias ni dispéndios, y siendo tan pura la preparación como la ejecutada allí, por-

que si lo hecho para otros debe ser bueno, lo arreglado para nosotros de cierto no lo haríamos malo.

Sepámos aprovechar los remedios caseros, que no son tan malos, como dicen algunos, á quienes interesa.

SINDICATO AGRICOLA CASBANTINO

CAJA DE SEGUROS CONTRA LA MORTALIDAD DEL GANADO DE TODA CLASE

AÑO III

BALANCE 3°

Socios inscriptos	213	Deficit del mes anterior pts	1.320'25
Bestias aseguradas	386	Pagado al Tesorero del Sindicato	127'80
CLASES: Asnos, 133.—Bueyes, 42.—Mulas, 211		Pagado por el siniestro núm. 12 á D. B. F. Monclús de (Torres de Montes)	168'75
Capital que representan según la tasación	159.940 PESETAS	Pagado por el siniestro núm. 13 á D. Antonio Fonsillas (Si se)	41'25
		Interés de capital debido á la Caja de Crédito	39'00
		Total D. ficit	16.97'05
		Cobrado de entradas	57
		Cobrado del dibidendo	1.508'95
		Deficit actual	131'10

Casbas 31 de Agosto de 1910

V.º B.º El Director: *Avellaneda* - El Presidente de Caja; *Faustino Lis* - El Tesorero; *Betrán*. El Secretario, *Justo Pascual*.

SINDICATO AGRÍCOLA CASBANTINO

BOLSA DE TRABAJO

Año I

Balance 5.º

Estado y movimiento de la BOLSA en el mes de Agosto de 1910

Talones recibidos en los meses anteriores	292	Pagados según el balance anterior	292
En el presente		Firmados y cobrados en el presente por	
Letra D.	27	Narciso Ciprés	27
Id. F.	10	Antonio Burgase	10
Total	329	Total pagado	329

Casbas 31 de Agosto 1910.

EL DIRECTOR, *Julian Avellaneda*

SINDICATO AGRICOLA CASBANTINO

CAJA DE CREDITO PIGNORATIVO

AÑO III

BALANCE 1.º

Warrantes expedidos	35	Importe de los préstamos grano	Ptas. 4.552'00
FRUTOS DEPOSITADOS		Otros géneros	250'00
Trigo	fanega 1.040	TOTAL	4.812'00
Peso	kilogramos 18.125	Devuelto	450'00
Ordio	f. negras 26	Restan pignoradas	4.362'00
Abana	id. 20		

Casbas 20 Septiembre de 1910.

El Presidente del Sindicato, -- *Faustino Sosa*